

ASPECTOS BÁSICOS PARA PLANTEAR UN PROBLEMA DE INVESTIGACIÓN

Aunque los libros de metodología de la investigación hacen parecer que es sencillo plantear un problema de investigación, no es tan simple como parece. Cabe señalar que los investigadores renombrados y ya curtidos en el tema no siempre plantean problemáticas de investigación con la rapidez y facilidad como muchos piensan. Ellos se toman su tiempo y siguen una serie de estrategias replanteando una y otra vez alguna problemática de interés; visualizan, observan, analizan, leen, preguntan, realizan entrevistas, descartan y vuelven a empezar.

Si tenemos en cuenta lo antes mencionado, imagínense ahora a un estudiante que inicia con el proceso de investigación lo difícil y complejo que podría ser plantear una problemática con carácter científico sin experiencia y para colmo sin revisar información previa.

En tal sentido en este acápite se brindará unos puntos elementales básicos para el estudiante que quiere iniciar la elaboración de un trabajo de investigación:

- ✓ **Expectativa e interés por querer elaborar una trabajo de investigación.** Si no tiene una perspectiva y el ánimo de querer hacer las cosas, difícilmente concluirá con la meta.
- ✓ **Disponer de tiempo y dedicación.** Puedes tener las ganas pero si vives priorizando otras actividades ya sean laborales, familiares o sociales tampoco podrás cumplir la meta.
- ✓ **Actitud diferenciada.** Puede que tengas las ganas y dispongas de tiempo para elaborar un trabajo de investigación, pero te conformas con seguir los pasos de los demás e incluso buscas temas ya investigados porque piensas que hay más información y el proyecto lo terminarás rápido asumiendo una actitud simplista y aciollada. Pues lo único que conseguirás es concluir con un trabajo de investigación de bajo nivel y muy criticado. En tal sentido la actitud diferenciada está referida a iniciar por temáticas generales y tener esa curiosidad de indagar hasta encontrarle aspectos puntuales y diferenciaciones; concluyendo en temas poco investigados. Por ejemplo: muchos hablan del calentamiento global de nuestro planeta, pero pocos hablan del oscurecimiento global de nuestro planeta; muchos hablan de Violencia familiar, pero casi nadie habla o se estudia sobre el masoquismo moral (placer por vivir en el sufrimiento) que desarrollan las mujeres víctimas de violencia familiar.
- ✓ **Utilización de un pensamiento integral** (Es decir, tener un pensamiento literal, inferencial y crítico -analítico). Este pensamiento se espera que se halla desarrollado en todo el periodo de estudios de la educación básica regular, así como técnicas de lectura efectiva como medio de obtener información.
- ✓ **Establecer una unidad de análisis.** Entendida también como quienes van a ser parte del estudio. Es decir no puedes plantear un problema de investigación y pretender tener un título de investigación sino tienes establecido una población identificada y con acceso a la misma. Por ello es recomendable que primero establezcas bien tu población de estudio y si es necesario gestiona todos los permisos necesarios para poder acceder a ella en el momento que se requiera.